

<p>« México Bárbaro » <i>El País</i>, Enrique Krause 10 de nov de 2014 doc expositivo, explicativo Reseña, compendio sobre algunos datos del estado de Guerrero</p>	<p>« México frente a la violencia » <i>Infolatam</i> Carlos Malamud 20 de octubre de 2014</p> <p>análisis, documento argumentativo sobre la situación en México con el narcotráfico</p>	<p>“Ayotzinapa, el declive de Peña” <i>Proceso</i> (México) José Gil Olmos 5 de noviembre de 2014</p> <p>artículo de opinión, crítico con el poder</p>
<p>Hechos y reacción: Indignación popular de los mexicanos / asesinato horrible de 43 estudiantes normalistas, de la escuela de Ayotzinapa, cerca de la ciudad de Iguala.</p> <p>Contexto <u>I. Local: paradoja:</u> Afirmación inicial de que la masacre había de verificarse, por culpa de lo que ocurre en el estado de Guerrero. Estado rico, con recursos naturales (oro), pero paradójicamente, el 70% de la población es indigente. <u>Explicación:</u> a. violencia tradicional Homicidios: 4 veces más que en el resto del país, la más alta. Tradición de violencia desde la época colonial: rechazo de la Iglesia y lugar de enfrentamientos y crímenes varios, según el <i>Diccionario ...</i> de Héctor López. b. Intervención del narcotráfico Ahora interviene el narcotráfico que no podía sino prosperar en unas tierras violentas y pobres, c. Corrupción de las instituciones locales y federales, hasta del ejército de políticos corruptos <u>además</u>. Colaboración y protección de los delincuentes. Poder local indiferente y</p> <p>Contexto nacional poder federal ineficaz.</p> <p>c. corrupción local Ejército también corrupto.</p> <p>b. Incremento / prosperidad del</p>	<p>Contexto Violencia en México + omnipotencia del narcotráfico, aquí el cartel Guerreros Unidos</p> <p>Hechos y reacción Episodio trágico de la desaparición y muerte probable de los 43 normalistas es una prueba más de cómo impera la violencia en México.</p> <p>Contexto c. Corrupción Responsabilidad Guerreros Unidos, narcotraficantes, las autoridades y la policía municipales.</p> <p>Contexto nacional Las políticas : omnipresencia del narcotráfico Presentación de los partidos mexicanos tradicionales: PRI, con Enrique Peña Nieto, política reformista diferente de la del mandatario precedente, Felipe Calderón, empeñado en luchar contra el narcotráfico, pero acaba por dar otra vez con esa plaga nacional, le narcotráfico y la corrupción de las instituciones (+ convivencia cívica = convivencia ciudadana, seguridad). Referencia a Colombia.</p> <p>Contexto III. Internacional, el papel de EEUU Proximidad de EEUU, consumidor de drogas y proveedor de armas, agudiza el problema.</p> <p>Contexto nacional Federación = partición territorial induce / conlleva una difícil cohesión en las políticas + fácil corrupción local por las pandillas que controlan los territorios + rivalidad violencia, peligro para los habitantes. Inercia del poder local en Guerrero en particular.</p> <p>Solución Repercusión en todo el país. PRD, partido del alcalde fugitivo responsable de la matanza de los estudiantes y del gobernador de Guerrero. Ahora bien la recuperación de la confianza y de la honestidad pasa por una</p>	<p>Hechos y reacción La desaparición de los 43 estudiantes de magisterio de la escuela normal rural de Ayotzinapa (Iguala) no provocó reacción alguna del mandatario Peña Nieto hasta una semana más tarde.</p> <p>Contexto nacional La brecha social II. El desprecio, la indiferencia Escándalo previo a la reacción e implicación del gobierno o de la presidencia en el caso, actitud indiferente reflejo del desinterés / desprecio del mandatario por los ciudadanos, una presidencia más interesada en favorecer el negocio y la explotación de los recursos nacionales (petróleo y oro entre otros), en la economía y los intereses de las multinacionales (o en otras reformas, educativas, laborales) que en las preocupaciones del ciudadano de a pie. El arresto del alcalde responsable y de su esposa solo tuvo lugar a los 39 días de ocurrir la desaparición.</p> <p>Contexto nacional La brecha social I. Los hechos Acusación contra la brecha social en el país, entre unos privilegiados que gozan de residencias protegidas con armas y guardias y unos ciudadanos débiles / humildes, víctimas de la violencia diaria de los carteles. II. La indiferencia y el descuido Acusación contra la ceguera del gobierno, cuyo plan de lucha contra el narcotráfico solo concernía dos estados, Michoacán y el Estado de México, donde reina la violencia III. ¿Control de los medios? aunque los medios de comunicación no siempre la mencionan: colusión en particular de Televisa.</p> <p>Contexto internacional El papel de EEUU Acusación contra el compromiso de Peña Nieto con EEUU en particular, por autorizar la explotación de los recursos naturales por las empresas multinacionales.</p> <p>Hechos y reacción</p>

<p>narcotráfico, cifras Producción de drogas hasta tal punto que un informe de la DEA de EEUU afirma un incremento de un 324% de las SAISIES. Iguala, narcociudad, exportadora.</p> <p>Los hechos, las víctimas Estudiantes, idealistas, revolucionarios y reivindicaciones públicas molestaban el poder local (alcalde y su esposa), comprometido con el cartel Guerrero Unido. Motivo de su presunto asesinato.</p> <p>Solución, expectativas, riesgo Es preciso que reaccione el Estado, por miedo a que la nación entera resulte manchada por la infamia, por débil y cobarde. Los ciudadanos tienen derecho a más seguridad.</p> <p>Temor a que redunde en perjuicio de la nación entera.</p>	<p>colaboración de los tres partidos principales (PRD, PRI, PAN).</p> <p>Reacción política Retraso / lentitud reactiva de Peña Nieto pero captura del jefe de Guerreros Unidos.</p> <p>Solución De ahora en adelante / En lo sucesivo, su popularidad depende de sus reacciones cuando aparezcan los cadáveres. Es hora de reformar en profundidad luchando contra el narcotráfico con la Gendarmería pero sobre todo limpiando/ depurando / saneando las instituciones: a la policía y a la propia justicia, hasta ahora indigna, por ser compleja y favorecer la impunidad. Los ciudadanos no tienen que resignarse.</p>	<p>Solo fue después de ver la indignación popular e internacional frente al descubrimiento de fosas y cadáveres sin identificar (en Iguala) cuando Peña Nieto anunció la necesidad de un pacto para la seguridad del país.</p> <p>Los acontecimientos atroces desvelan ya los problemas reales de México y los límites de la política de Peña Nieto, por mucho que controle la comunicación y los medios.</p>
--	---	---

El poder federal de México cuestionado / El caso de los normalistas desvela la depravación / decadencia de las instituciones mexicanas (12)/ México entre corrupción y narcotráfico / **El caso de los normalistas señala las limitaciones de la política de Peña Nieto (14) /**

- 1. Recuerdo de los hechos** : desaparición y probable masacre de 43 estudiantes de magisterio del pueblo Ayotzinapa, en la provincia mexicana de Iguala, del estado de Guerrero (doc. 1, 2, 3). Escuela normal rural, de estudiantes idealistas, revolucionarios y reivindicativos (doc1). Mientras el acto provocó la indignación popular e internacional, aún más después de descubrir en los alrededores 11 fosas con 38 cadáveres anónimos (doc 3), el gobierno tarda una semana en pronunciarse sobre el caso y 39 días para prender a los presuntos instigadores, el alcalde y su esposa.
- Lo que revela la investigación: contexto + política de traición. 1. Brecha social y sociedad de dos velocidades (doc. 3) + una política a favor de las petroleras multinacionales (doc. 3, traición), unos narcotraficantes todopoderosos / omnipotentes + una corrupción de las instituciones (a raíz de la lamentable desaparición de los normalistas de la escuela de Iguala, se desvela la colusión de las autoridades mexicanas con los narcotraficantes).
- La solución : reformar y sanear poderes locales (gobernadores + alcaldes), policía y justicia.

*Desidia, dejadez, negligencia, descuido, desaliño (pr. + fig) = négligé
Colusión (pacto para dañar a alguien), corrupción*

El caso de los normalistas desvela la impericia de las autoridades mexicanas

A raíz de la probable **masacre** de 43 estudiantes de una escuela normal rural de México, un artículo **expositivo** de Enrique Krause y un **billete** de José Gil Olmos, publicados respectivamente en el *País* y en *Proceso*, **ambos** en noviembre de 2014, así como un análisis de Carlos Malamud en *Infolatam*, en octubre, se interrogan sobre el contexto y las repercusiones del **drama**. ¿Es un estado de derecho México? ¿Está a la altura de las circunstancias el poder **federal**?

El 26 de septiembre desaparecen 43 alumnos de magisterio del pueblo de Ayotzinapa, cerca de la ciudad de Iguala, en el estado de Guerrero. **Si bien** el **acontecimiento** provoca la indignación popular e internacional, más aún después de descubrirse en los alrededores 11 fosas con 38 **cadáveres** anónimos, Enrique Peña Nieto, Presidente de México, **tarda** una semana **en expresarse al respecto** y 39 días **en prender** a los **presuntos instigadores**, el **alcalde** y su mujer, denuncia Olmos.

Al esbozar el contexto histórico, Krause no **se extraña**: en un estado de Guerrero **rebosante de** recursos naturales pero de población **indigente** siempre **ha imperado** la violencia. **No sólo se verificaron** crímenes varios en los siglos pasados **sino que** la **omnipresencia** del narcotráfico y la **colusión** con las autoridades locales **han generado** un estado **fallido**, **hasta tal punto que** las **incautaciones** de heroína en la frontera incrementaron un 324% entre 2009 y 2013, según un **informe** estadounidense. Como señala Malamud, el estado federal afronta desde **hace** algunos años un narcotráfico **omnipotente**, con el que el Presidente Calderón luchó en vano entre 2006 y 2012. La **partición** territorial dificulta la cohesión de las políticas federales, pero **sí** facilita la corrupción local por los carteles, que **infunden** el terror.

No obstante, Olmos **culpa** al gobierno **por** la **brecha** social enorme entre unos privilegiados que **gozan** de residencias con armas y guardias y unos ciudadanos **débiles**, víctimas de la violencia **diaria** de los narcotraficantes, **callada a menudo** por unos medios de comunicación **cómplices**. Asimismo, la implicación **tardía** de la presidencia en el caso refleja el **desprecio** del **mandatario** por los mexicanos: **prevalece** la economía que **no** las preocupaciones **del ciudadano de a pie**, como **atestigua** el **compromiso** de Peña Nieto con EEUU **al autorizar** la explotación de los **recursos** nacionales por las multinacionales.

Malamud **alerta**: es hora de **sanear** las instituciones policiales y judiciales y **acabar con** la impunidad. Según Krause, **por molestar** con reivindicaciones revolucionarias el poder local, aliado del cartel Guerreros Unidos, murieron los estudiantes idealistas. **Es preciso que** reaccione el Estado y no resulte la nación **manchada** por la infamia, **por cobarde y cómplice**.